

TÁNGER 1936 - 1945

Mi agradecimiento a Manuel Burgos Madroñero que generosamente me facilitó los telegramas del Consulado de Portugal en Tánger que son la base de este trabajo.

ANTECEDENTES

Tánger ha sido para los españoles un deseo, una reivindicación, una preocupación y hasta un fracaso. Estas son las situaciones que deseo plasmar en este trabajo. El problema está en saber reducir a unas páginas tanta bibliografía, tantos acontecimientos y sobre todo, las opiniones de los tangerinos que los vivieron.

Pedro A. de Alarcón en *Diario de un testigo de la guerra de África* recoge un deseo y un temor:

“Todos arden ya en deseos de nuevas lides ¡Tánger! ¡Tánger! resuena en todos los labios. Pasado mañana... murmuran cuarenta mil voces” (1).

Alarcón, que no quiso escribir la guerra que presenciaba, sí expresó sus temores:

“Es que veo hundirse à nuestra escuadra en las aguas de Tánger “ (2).

Una ciudad internacional basada en el comercio, contrabando, etc. en la Zona del Protectorado Español tenía que causar graves problemas y algunos beneficios.

Existía una opinión, casi general, para la que Tánger era un estigma y una reivindicación necesaria, sólo citaré media docena de libros:

— Marenco, S.: *La Dominación de España en Tánger* (3).

— García Alonso, C.: *Tánger para España* (4).

— *Tánger ha de ser Español. La opinión de España* (5).

- Vives Vich, P.: **Un punto de vista sobre el problema de Tánger** (6).
- AA. VV.: **Intereses de España en Marruecos** (7).
- Flores Morales, A.: **África a través del pensamiento Español** (8).

En estos libros se recogen discursos y frases célebres que casi todos los españoles habían oído, leído y formado su opinión:

- Antonio Maura: "Desde el Mululla hasta Tánger cueste lo que cueste".
- Antonio Goicoechea: "Sin Tánger, la zona de influencia española en África carece de realidad, porque está mutilada".
- Álvaro de Albornoz: "Entiendo que Tánger ha de ser español: por razones históricas [...]; por razones geográficas [...]; por razones de carácter social [...]"
- Niceto Alcalá-Zamora: "El anhelo de Tánger no es una ilusión belicosa del pueblo español, no es una explosión sentimental. Es una necesidad".
- Juan Vázquez Mella: "Es indiscutible que Tánger nos pertenece por razones históricas, geográficas y diplomáticas".
- Indalecio Prieto: "Es natural que por razones de lógica geográfica, de historia y de sacrificios de todo orden, pidamos que Tánger pertenezca al Protectorado de España".
- Tomás Maestre: "Un Tánger que no sea español, no solamente anula nuestros propósitos en África, sino que amenaza nuestra propia independencia nacional".

Así hasta la saciedad. Añádanse las opiniones de Alfonso Sala, Royo-Villanova, Leroux, Romanones, E. Bonelli, Merry del Val, Ganivet, Costa, etc. Nótese que pertenecen a épocas diferentes, a distintos partidos políticos, etc. Sólo he buscado que no tuvieran alguna participación en la invasión de Tánger en 1940.

El español tangerino siempre se ha sentido español, no debe dudarse, y ha participado hasta con pasión de la política de España. Al proclamarse la República el 14 de abril de 1931, en la colonia española se inició una división que culminará en 1936. La tolerancia, el respeto a los demás, la convivencia, la sensatez, dominó en general, pero no faltan casos de lo contrario, que tienen diversas interpretaciones.

La colonia ofrece un banquete en el Café Fuentes a los hermanos Plácido y Vicente Álvarez Buylla. Plácido era el cónsul de España en Tánger. Asiste el Alto Comisario de España en Tetuán, Luciano López Ferrer, (9) y el encargado del telégrafo español le ofende, le tildó de todo lo que quiso ante la mayor indiferencia de todos.

Los mítines de los obreros eran constantes, así como las manifestaciones, envenenadas por agitadores que venían de fuera.

Un registro en los locales de la Asociación Obrera acabó con el encarcelamiento de algunos miembros por haber encontrado la Gendarmería pruebas comprometedoras. Los obreros, como arma de presión para que los excarcelaran, tomaron la Legación y obligaron, amenazando con pistolas, a que el Fiscal Español del Tribunal Mixto, Ramón V. Franqueira, y el cónsul José Rojas Moreno, conde de Casa Rojas, pidieran la puesta en

libertad, por teléfono, de los encarcelados.

Tánger no estaba acostumbrado a esta agitación social y las Autoridades decidieron expulsar a los cabecillas más señalados. Ya embarcados hacia Algeciras, deciden tomar el barco y forzar su retorno a Tánger, pero el Capitán, con el auxilio de la tripulación y de algunos viajeros, consiguió dominarlos y entregarlos a la policía de Algeciras.

El 10 de junio de 1936 una importante manifestación de nacionalistas marroquíes recorrió las calles de Tánger con los típicos yu-yu.

En 1936 el cónsul de la República era José Prieto del Río.

1936-1939:

Las primeras noticias del asesinato de Calvo Sotelo llegaron a Tánger por radio.

En Tánger, como en todo Marruecos, se sabía que las maniobras militares del Llano Amarillo, entre el 5 y el 12 de julio, preparaban un complot militar contra el Gobierno. Los marroquíes esperaban beneficiarse.

Yagüe se sublevó en Ceuta, Sáenz de Buruaga en Tetuán, Múgica en Larache y Seguí en Melilla.

El cónsul de Portugal en Tánger, Barjona, informa el 18 de julio mediante telegrama a su Ministro de la interrupción de las comunicaciones, del cierre de las fronteras y de la censura telefónica:

“por haber iniciado ayer tarde Zona española movimiento militar para ocupar poder” (10).

El puerto de Tánger servía de refugio a los barcos republicanos. Algunos, como el Tofiño, con sus oficiales presos a bordo. Franco protestó y amenazó para que no se consintiera esto, porque iba contra el Estatuto. La amenaza de bombardearlo y de tomar Tánger militarmente no era fortuita. Por eso, Barjona en su telegrama nº 15, Tánger 22 de julio de 1936 dice:

“para tomar posesión de Tánger, gran ambición de España.”

Otra idea reiteradamente repetida en otras fuentes es ésta:

“que él (Franco) estaba luchando no sólo por su país, sino también para evitar que el comunismo entre en Portugal y Francia”.

Ante el asombro general, de pronto, los españoles de Tánger, unos, se visten con camisas azules, saludan brazo en alto, lucen otra bandera, etc.; otros, saludan con el puño, enarbolan la bandera republicana, etc. Se cruzan en las calles y se saludan hostilmente, cantan canciones distintas, himnos, etc. Hay algunos que lo toman a broma, pero la convivencia se ha roto. Dos representantes de España, dos Correos, etc. Surgen los ataques personales, las provocaciones. Las Autoridades, al principio, protegieron a los republicanos, después no sabían qué hacer y permanecían a la expectativa.

La palabra nacionalista va sustituyendo a fascista. El Zoco Chico es el reducto republicano, comunista, anarquista, etc.; los bulevares y los barrios modernos, el de los nacionalistas. Había cafés considerados republicanos: el Fuentes y el España en el Zoco Chico, el Madrid en la playa.

El Casino Español fue considerado fascista por lo que crearon el Círculo Republicano.

Comienzan a llegar refugiados de España de los dos bandos y algunos pretenden continuar aquí la guerra. Todos se creen unos héroes, pero en la retaguardia.

De Málaga son conocidos Balbino Santos Olivera, Pedro Armasa Briales, Salvador González Anaya pero fueron muchísimos más. Incluso, cuando Málaga cayó el 7 de febrero de 1937, también huyeron a Tánger los que pudieron eludir el cerco. Y de todas partes. Preferían Tánger a Gibraltar por muchas razones. Portugal con Antonio Oliveira Salazar no era seguro, por eso 32 comunistas de Huelva y Ayamonte se refugian en Tánger (11).

Conviene recordar también que la colonia española compuesta por unas 14.000 personas no sólo originó algaradas, mítines, manifestaciones sino que muchísimos jóvenes salieron de Tánger, unos hacia Tetuán para enrolarse en las banderas nacionalistas y, otros, en barcos pesqueros hacia Málaga, Valencia, etc. para combatir por la República.

La prensa realizó también su propaganda **El Porvenir** (1899-1938), subvencionado por Madrid era republicano. **Democracia** (1936 -1939), también era republicano. **Presente**, órgano falangista (1937-1942). Diario **España**, nacionalista.

Hubo atentados al Café Madrid; ametrallamientos en la Avda. España; el asesinato de Joaquín López; jefes de milicia popular como el célebre Bartolo. Tetuán quería controlar la colonia española; el PCF ayudaba a los comunistas, claramente.

Sin embargo, comparando todo esto con cualquier pueblo de España es nada. Para unos, se debe a la Gendarmería y Autoridades; para otros, a que los tangerinos ni se odiaban ni tenían los resentimientos acumulados que existían en España.

Desde marzo de 1937 el Alto Comisario de España en Tetuán es Beigbeder. El cónsul de la República en Tánger era Prieto del Río, que no se encontraba seguro y llegó a armar a cincuenta milicianos. El Dr. Amieva, Director del Hospital Español, ya representaba una función muy importante para el Alto Comisario en Tetuán. En julio de 1940 será nombrado Delegado de la España Nacionalista.

Es necesario saber que la Zona Internacional de Tánger tenía 375 Km² y más de cien mil habitantes.

Sus órganos de Gobierno eran:

*** ASAMBLEA LEGISLATIVA:**

— Preside: Mendub

— Forman: 4 franceses; 4 españoles; 3 ingleses; 2 italianos; 1 estado-unidense; 1 portugués; 1 holandés; 1 belga; 6 musulmanes y 3 hebreos. (De ellos 3 vicepresidentes que pueden sustituir al Mendub).

*** EL ADMINISTRADOR GENERAL Y ADJUNTOS:**

— Asuntos Marroquíes

— Higiene y Beneficiencia

— Hacienda

— Justicia

* **COMITÉ DE CONTROL:**

— Forman: cónsules de Bélgica, España, Francia, Inglaterra, Países Bajos, y Portugal (Uno de ellos, por turno, será el Presidente).

* **TRIBUNAL MIXTO:**

— Formado por 5 Magistrados y ayudado de 5 Secretarías.

* **GENDARMERÍA:**

— Compuesta por unos 250 gendarmes o agentes.

— Director y Director Adjunto.

a) Servicios Generales: Personal, Contabilidad, Ministerio Público, Socorro y Secretaría.

b) Seguridad: Comisario Jefe y Adjunto.

c) Servicios: Circulación, Especial, Criminal, Información, Identificación, Económicos, divididos en Sectores o Comisarías.

Se sabe que la Administración General era el caos, pero todo muy legal.

Francia contaba con sus propios votos más los de los marroquíes y los hebreos por lo que la Zona que ocupaban se llamaba la Kabila de los Beni Oui-Oui.

Los Estatutos nunca dieron a España la representación adecuada atendiendo a que su colonia era la más numerosa. Francia siempre fue la enemiga.

Juan Beigbeder, como Alto Comisario y después como Ministro de Asuntos Exteriores, fue uno de los personajes más empeñados en apoderarse de Tánger.

Hasta el verano de 1939 fue Alto Comisario y desde entonces hasta octubre de 1940, Ministro de Asuntos Exteriores. A Beigbeder lo sustituyó como Alto Comisario el General Asensio y como M. de A.E. Serrano Suñer.

La fundación Nacional Francisco Franco ha publicado **Documentos Inéditos para la Historia del Generalísimo Franco** (12), que permiten conocer textos básicos, aunque lo serían muchísimo más, si siempre se publicara la contestación de Franco, si la había, ya que la mayoría son sólo los telegramas, documentos, etc. que Franco recibió. Estos telegramas se refieren: lucha contra la masonería; situación en Marruecos; ocupación de Tánger; invasión de los alemanes, franceses, ingleses; sobre Queipo de Llano, etc.

— Lucha contra la masonería:

“De acuerdo con la conversación que tuve con el Generalísimo he empezado a proceder con energía contra la masonería” (13).

Pretendía confiscarles los bienes. En Tánger se persiguió hasta por haber pertenecido al Rotary Club. Aquí hay que ver las intenciones de Franco. Aunque lo que sigue es de Beigbeder:

“A cuarenta Kilómetros de aquí, o sea en Tánger, están actuando las logias, las cuales llevan la dirección de toda la agitación que se pretende hacer en la Zona del Protectorado y hablan de atentados al Generalísimo como tema corriente”.

“La última medida, que es la prisión preventiva y ponerlos en un campo de con

centración a todos estos individuos, yo creo que debe hacerse a la vez que se haga en España”.

— Ocupación de Tánger:

“4º. Estos días he hecho en Tánger los reconocimientos que yo necesitaba para tener un plan secreto de ocupación de la ciudad adelantándonos a la ocupación brusca, de franceses y ingleses” (14).

“Teniendo por el pronto en cuenta las órdenes que de tí he recibido de que si los ingleses y franceses desembarcan o se apoderan del puerto, nosotros, tendremos que penetrar forzosamente en la Zona Internacional” (15).

— Los franceses y los ingleses van a invadir Tánger:

“El Sultán, en su viaje a París ha firmado ya un Dahir que ha sido remitido a la Legación de Francia en Tánger, con fecha en blanco, en cuyo Dahir figura la supresión del Estatuto de Tánger y la creación de un Condominio Franco-Inglés para caso de que estallara la guerra” (16).

“Y también en segundo término ponen la ocupación de Tánger” (17).

“Segundo. Tánger sería colocado bajo un Condominio Franco-Inglés” (18).

Beigbeder como Alto Comisario, sin embargo, tiene de positivo:

— La creación del **España** de Tánger.

— Unas relaciones democráticas con los marroquíes y hasta un aliento de independencia, algún día. Muchos de los avances demócratas que les permitía a los marroquíes, los negaba a los españoles.

— Para la Guerra Civil envió más de 50.000 marroquíes.

Con Franco muestra un comportamiento un poco servil:

“Mi General, mi Caudillo y mi queridísimo amigo” (19).

“Que Dios te asista y te conforte en medio de tantas pruebas y siempre cuentas con la fidelidad hasta la muerte de tu subordinado y leal amigo” (20).

1940-45

Como ya se ha dicho, Beigbeder fue nombrado Ministro de Asuntos Exteriores en julio de 1939 y cesado en octubre de 1940.

A través de los **Documentos Inéditos para la Historia del Generalísimo Franco** se observa la misma continuidad de actuación e ideas que cuando era Alto Comisario.

— Ocupación de Tánger por los franceses e ingleses:

“El peligro de nuestra neutralidad comenzará por un desembarco franco-inglés en Tánger” (21).

“Por lo que se refiere a Tánger, existe el temor de que pueda efectuarse alguna acción franco-inglesa que nos obliga a actuar y respecto a ello el Generalísimo ha dado las siguientes instrucciones” (22).

— Invasión de España:

“En la Cancillería de la Embajada de Italia en Madrid se comenta, entre italianos y dándolo casi por descontado, que España será la próxima “Noruega”, debido a las intrigas inglesas.” (23)

— Ocupación de Tánger por España:

“Urgentísimo (Trasmitido por teléfono). Resultado conversaciones Francia y para asegurar neutralidad absoluta Tánger y su Zona ha sido decisión Gobierno ocupar militarmente dicha ciudad y su interland” (24).

— España impone el Administrador de Tánger:

“Una vez que haya sido nombrado Amieva, Administrador de Tánger, conviene ir apretando las clavijas para aumentar nuestras posiciones” (25).

La mañana del viernes 14 de junio de 1940 las Mehal-las Jalifianas entraban en Tánger al mando del Coronel Antonio Yuste Segura. Era el mismo día que las tropas alemanas ocupaban París. España pasaba de la neutralidad a la no beligerancia. Por mar entraba el cañonero Vulcano.

¿Para qué toma España Tánger? Para mantener el orden. Nadie lo creyó. Todos conocían los deseos de España.

Los tangerinos recibieron entre asombro y júbilo a las tropas españolas. Algunos inmediatamente huyeron a la Zona Francesa. Otros, llenos de temor, se quedaron.

Los acontecimientos se pueden resumir así:

- * 14-Junio-1940: Las tropas españoles invaden Tánger.
- * Octubre-1940: Cesa Beigbeder como M.A.E.
- * 3-Noviembre-1940: Serrano Suñer como M.A.E.
- * 3-Noviembre-1940: Yuste nombrado Gobernador de Tánger. Disuelve la Asamblea Legislativa, Comité de Control, etc.
- * 9-Noviembre-1940: Suprime la Gendarmería.
- * B.O.E. 1-Diciembre-1940: Anexión de Tánger al Protectorado.

- * Febrero-1941: Un tribunal consular sustituye el T.M.I. para los españoles.
- * 16-Marzo-1941: Expulsión del Mendub y lo reemplazan por el Caid Sidi Larbi Tamsamani.
- * 21-Marzo-1941: Entrada del Jalifa en Tánger.
- * 12-Mayo-1941: Orgaz sustituye a Asensio en la Alta Comisaría. España piensa invadir el Marruecos Francés pero se oponen las otras naciones.
- * 8-Noviembre-1941: Operación Torch (Desembarco en el Norte de África).
- * Enero-1943: Entrevista Roosevelt-Churchill en Anfa (Casablanca) con Mohamed V. Le prometen la independencia.
- * 11-Enero-1944: El Istiklal y su Manifiesto de Independencia.
- * Mayo-1945: Final de la guerra.
- * Agosto-1945: Conferencia de París sobre Tánger.
- * Septiembre-1945: Las tropas jalifianas abandonan Tánger.
- * 18-Septiembre-1945: Llega el Cónsul, Cristóbal del Castillo Campos. Una nota del M.A.E. de Madrid decía:

“Con objeto de garantizar la neutralidad de la Zona y ciudad de Tánger, el Gobierno Español ha resuelto encargarse provisionalmente de los servicios de vigilancia, policía y seguridad de la Zona para lo cual han penetrado esta mañana fuerzas de la “ Mehal-la Jalifiana.” Quedan garantizados todos los servicios existentes que continuarán funcionando normalmente.”

Madrid, 14 de junio de 1940.

La prensa recogía así el acontecimiento:

La Dépêche Marocaine

“la neutralité et la securité de Tanger sont garanties depuis hier par un detachement des troupes Khalifiennes”.

España

“ESPAÑA ASUME LA PROTECCIÓN Y GARANTÍA DE TÁNGER “

Consecuencias económicas inmediatas:

- El tren FEZ-TÁNGER que traía gran parte de los productos del Sur que abastecían Tánger, desde el día siguiente llegaba vacío. La escasez de España se extendió también a Tánger.
- Se crea la peseta española tangerina de escasa aceptación.

Un hecho positivo:

Comienzan a llegar a Tánger, poco a poco y casi ocultamente, grupos y familias

de hebreos que huían de Europa. Algunos quedaron en Marruecos y Tánger pero la mayoría pasó a Venezuela, Argentina, U.S.A. y Canadá principalmente.

Esta acogida es innegable, aunque haya diferencias en cuanto a la cantidad.

Alemania hizo de Marruecos y de Tánger su campo de espionaje. Algunos hechos:

En 1941 restablece su antiguo consulado que era precisamente el Palacio de la Mendubía.

Consta que la residencia del Agregado Militar en Tánger tenía una estación de radio para interceptar mensajes y un telescopio para controlar los barcos que pasaban por el Estrecho de Gibraltar. Eran cerca de cien los agentes alemanes que operaban desde Tánger.

¿Cómo consideraron los españoles la ocupación de Tánger en aquellos años?

Sólo he encontrado testimonios comprometidos con el Régimen.

Enrique Arques: El momento de España en Marruecos:

“Y, al fin, el sueño de siglos se ha realizado. Se ha realizado cuando se extinguieron, cuando se acabaron por la mano de Dios los obstáculos tradicionales que siempre nos cerraron los caminos de África. Y cuando España ha vuelto a ser España” (26).

“Porque así fue el designio de Franco. Fielmente cumplido también por Beigbeder, que tuvo en esta hora decisiva uno de los más grandes aciertos de su política hábil y sagaz en Marruecos” (27).

Tomás García Figueras: Marruecos:

“Es lógico que la decisión española no tuviera una calurosa acogida por parte de los que deseaban el fraccionamiento del Imperio y no sentían ningún interés en el resurgir de Marruecos; pero la incorporación de Tánger a nuestra Zona de Protectorado es un hecho tan trascendental en la vida de Marruecos, que sus felices consecuencias no podrá ya nadie modificarlas, como no podrá modificar tampoco el sentimiento de gratitud de Marruecos para España que, una vez más, muestra de un modo tan elocuente la alteza y sinceridad de sus sentimientos hacia el pueblo hermano” (28).

El texto que creo que mejor relata el final de la ocupación está en **Mi suerte dijo sí de Manuel Iglesias-Sarria y Puga:**

“Fue una enorme equivocación. Porque al final de la guerra nos vimos obligados a entregar la ciudad de mala manera. Me lo contó mi viejo amigo y compañero en las Mehal-las, Juan Maynard. Era el capitán que mandaba el tabor de Tetuán que hizo la entrega en Tánger al jefe del “Goum” (unidad francesa marroquí), que tomó posesión de la ciudad en nombre de los aliados.

Fue muy desagradable la entrevista de los dos militares. Tanto que el español

no esperó el cambio total de las guardias para irse. Y ni siquiera le dio la mano al francés. Fue un relevo a cara de perro" (29).

Las opiniones tangerinas dicen que salieron "sans tambours ni trompettes."

En resumen: Franco y su Consejo se equivocaron. Se llevó a Tánger la carestía y la escasez, aunque después mejoró la situación. Hubo que pagar indemnizaciones. Los alemanes campearon a su gusto hasta el punto que hubo épocas en las que se habló de una invasión aliada. Parece que el boicot internacional que sufrió España y esta "invasión" motivaron la situación de inferioridad en la que quedó España en Tánger.

Para explicar la "toma de Tánger" El Ministerio de Asuntos Exteriores publicó: **Tánger, bajo la acción protectora de España durante el conflicto mundial**, Madrid, 1946.

En agosto de 1945 se reunieron en París delegados de Francia, Inglaterra, Estados Unidos y Rusia que restablecieron el Estatuto de 1923 y este Acuerdo de 1945. España ni siquiera fue invitada y fue excluida de derechos que le correspondían por su colonia y por la historia, según la prensa española decía. Es evidente que aquellos delegados actuaron con demasiada pasión contra España.

El diario **España** del 19 de septiembre de 1945 decía:

"España colaborará en el restablecimiento del Régimen Estatutario de Tánger y tratará con los Gobiernos interesados las modificaciones que puedan introducirse".

"La inclusión de la ciudad en su Zona de Protectorado es, sin embargo, la fórmula más favorable a los intereses de Tánger".

Era la contestación de España a la nota franco-inglesa sobre la cuestión. El día antes llegó el cónsul español Cristobal del Castillo y Campos.

La independencia de Marruecos estaba ya prometida y se veía en el horizonte, aunque Francia depusiera por la fuerza a Mohamed V y colocara a Mohamed Ben Arafa. Fue otra gran equivocación.

Tánger vivió de 1946 a 1956 su gran época dorada. La ciudad siguió su ensanche urbanístico y moderno. El comercio, el turismo, la banca y su puerto franco favorecieron una ciudad internacional, cosmopolita, artística y turística.

NOTAS

- (1) P. 277. Gaspar y Roig. Madrid, 1860
- (2) P. 280. Op. Cit.
- (3) Madrid, 1911.
- (4) Reus, Madrid, 1920.
- (5) Prólogo de Ignacio Bauer. Editorial I.A.A. Madrid, s/a.
- (6) N° 59, Sociedad Geográfica Nacional. Madrid, 1935.
- (7) Madrid, 1884.
- (8) Instituto de Estudios Africanos, Madrid, 1949.
- (9) Nombrado Alto Comisario el 6 de Junio de 1931 y sustituido en Enero de 1933 por Juan Moles.
- (10) Telegrama n° 9. Son 24 telegramas y anexos, documentos y circulares del año 1936 del Archivo del Ministerio dos Negocios Estrangeiros de Portugal en Lisboa.
- (11) Telegrama n° 23.
- (12) Azor. Madrid, Octubre 1992, 2ª edición.
- (13) Nota número 3, Tomo I. Pág 137 y 138. op. cit. Tetuán 10-junio-1937.
- (14) Op. cit. págs. 373-374. Tomo I. Tetuán 2-Abril-1939.
- (15) Op. cit. p. 545. Tomo I. Tetuán 27-Junio-1939.
- (16) Op. cit. p. 535. Tomo I. Tetuán 25-junio-1939.
- (17) Op. cit. p. 543. Tomo I. Tetuán 27-Junio-1939.
- (18) Op. cit. p. 547. Tomo I. Larache 2-Julio-1939.
- (19) Op. cit. p. 373. Tomo I. Tetuán 2-Abril-1939.
- (20) Op. cit. p. 134. Tomo I. Tetuán 10-Junio-1937.
- (21) Op. cit. p. 135. Tomo II-I. 15-Abril-1940.
- (22) Op. cit. p. 139. Tomo II-I. Tetuán. 17-Abril-1940. Asensio.
- (23) Op. cit. p. 170. Tomo II-I. 29-Abril-1940.
- (24) Op. cit. p. 205. Tomo II-I. Junio 8, 13 y 14 de 1940. Beigbeder a Lequerica.
- (25) Op. cit. p. 276. Tomo II-I. Madrid 25-Julio-1940. Carta al General Asensio.
- (26) Ediciones de la Vicesecretaría de Educación Popular. Madrid 1942. p. 125
- (27) Op. cit. p. 125.
- (28) Tetuán 1955. pág. 378.
- (29) Editorial San Martín. Madrid, 1987. pág. 236.